

DE BUENAS LETRAS

# 50 años ya de la identificación alcalaína del Arcipreste de Hita

**EDUARDO CASTRO** De la Academia de Buenas Letras de Granada

**E**l 11 de septiembre de 1973, mientras el general Pinochet perpetraba en Chile su sangriento golpe militar contra el gobierno democrático de Salvador Allende, el diario ABC publicaba en Madrid un artículo del catedrático de la universidad de Barcelona Emilio Sáez en el que, por primera vez en la historia de nuestra literatura, se resolvía el enigma sobre la identidad del autor del 'Libro de buen amor', algo que siempre había «constituido un misterio insoluble y una obsesión de los eruditos», en palabras del eminente profesor. La información ofrecida por éste en la prestigiosa tercera página del diario madrileño y la primera columna de la página 5 venía a demostrar, sin ningún género de dudas, la tesis de que el hasta entonces «misterioso personaje que conocemos bajo el nombre, todavía literario, de arcipreste de Hita» no era otro que Juan Ruiz de Cisneros, cuya 'novelesca' historia estaba recogida en un documento pontificio firmado por el mismísimo papa Clemente V y conservado en el Archivo Secreto Vaticano, según el cual el clérigo poeta «fue engendrado y nació en la España musulmana, acaso en Alcalá la Real».

Era la primera vez que, gracias a la exhaustiva investigación llevada a cabo por el doctor Sáez y su colaborador principal, el también medievalista José Trenchs, se le ponían así nombre, apellidos y lugar de nacimiento al autor

del famoso libro del siglo XIV, y la primera vez también que dicha cuna se identificaba con la Alcalá jienense. Un detalle que no podía pasar desapercibido para una lectora tan avispada y atenta como la bibliotecaria y directora del Archivo Municipal alcalaíno, Carmen Juan Lovera, quien no tardó en recoger el dato y completar el trabajo de los anteriores reuniendo, con ayuda de su colaborador Francisco Toro, la más amplia documentación existente sobre la figura y la obra del Arcipreste de Hita, impulsando además la creación del importante premio de poesía que con este nombre se convoca desde 1980 y que este año alcanzará ya su cuadragésimo quinta edición.

El 'Libro de buen amor' no sólo es la obra más importante de nuestra literatura medieval, sino también una de las cumbres literarias hispanas de todos los tiempos, lo que convierte a la entonces nazarí Alcalá de Benzaide en la 'patria chica' de uno de los principales poetas nacidos en suelo ibérico a lo largo de la historia. Sirvan estas líneas para despertar la curiosidad de sus lectores por conocer la interesante biografía de su autor, para lo cual sólo hay que entrar en la biblioteca virtual Miguel de Cervantes ([www.cervantesvirtual.com](http://www.cervantesvirtual.com)) y consultar los múltiples documentos existentes al respecto gracias al impagable trabajo realizado en su día por Carmen Juan y continuado después por su discípulo Francisco Toro.